

Editorial

En este N° 48 de Aldea Mundo, presentamos a los amables lectores siete artículos científicos y uno de análisis, que tocan una amplia temática que seguro interesa a todos. Desde la globalización financiera y la regulación contable a esa escala, al abordaje de la migración venezolana en Brasil y los cambios en la política gubernamental en distintas presidencias, pasando por la propuesta de un modelo empresarial vinculado a los flujos migratorios en un contexto de aculturación, multiculturalismo e interculturalidad, así como un análisis de las particularidades de la región transfronteriza uruguayo-brasileña de Chuy-Chuí, una revisión de las razones políticas e ideológicas sobre la institución colonial del estanco en la región limítrofe chilena de Tarapacá, y una revisión de la cuestión medioambiental con relación a la infraestructura regional suramericana. Finalmente, un análisis sobre cuánto afecta la visión y comprensión de las fronteras en Venezuela, las decisiones tomadas por el entonces Gobierno de Nicolás Maduro.

En ese sentido, abrimos el número con el profesor Bayron Pinda Guanolema, quien en su artículo denominado “Globalización financiera y regulación contable internacional: estandarización de la información desde el nuevo marco conceptual”, discute las vinculaciones entre la globalización económica y financiera, las diversas crisis financieras globales que se han dado, y la necesidad de implementar una mayor y mejor regulación contable, todo en un nuevo marco conceptual. Los hallazgos destacan que la adopción universal de esa regulación contable, entre ellas, de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), facilitaría la toma de decisiones fundamentadas en la dirección empresarial, mejoraría el acceso al financiamiento, a la vez que reduciría los costos de capital, mejoraría la calidad, cantidad y homogeneidad de la información para los usuarios y grupos de interés, y finalmente, sería un mecanismo para minimizar los riesgos de nuevas crisis financieras.

La siguiente contribución es el trabajo titulado “Chuy-Chuí: territorio, dinámica social y cooperación transfronteriza”, cuya autoría es de los profesores Isabel Clemente Batalla y Diego Hernández Nilson de la Universidad de la República en Uruguay. En él, explican que la región tiene un perfil propio, tan integrada a lo interno en diversos aspectos, que esa integración es mayor que la de cada localidad al propio país, lo que se explica históricamente por la actividad humana que la hace, además de una típica zona de frontera, una que por sus características geográficas y sociales propias, es diferente al resto de la larga faja fronteriza binacional uruguayo brasileña, lo que ha generado formas específicas de integración transfronteriza.

Nuestro tercer artículo refiere a “El comercio informal transfronterizo de productos agrarios y su repercusión en el sistema agroalimentario ecuatoriano”, que fue desarrollado por Edgar Aulestia Guerrero y Edwin Capa Mora. Los autores estudian las causas del ingreso ilegal de productos agropecuarios al Ecuador, por sus fronteras terrestres, cuáles son las consecuencias para el sector agroalimentario y las posibles medidas que permitan mitigar la situación. Para esto último, plantean que lo fundamental es crear conciencia en los funcionarios que vigilan la frontera, en las autoridades estatales, pero también en la población en general, lo que permitirá el desarrollo de opciones para combatir, de manera integral, el contrabando de esos rubros.

6

“El estanco salitrero en Tarapacá y el liberalismo peruano: las influencias “castillista” y “civilista” (1844-1873)”, es una contribución de carácter histórico, de los chilenos Sergio González Miranda y Diego Lizama Gavilán, sobre la imposición del estanco salitrero -modelo económico colonial centralista y estatista en Perú y Chile-, en 1873 en la región de Tarapacá -que ha sido peruana y ahora chilena-, por el presidente Manuel Pardo, lo que ha sido señalado como una contradicción, por cuanto Pardo pertenecía al movimiento “civilista”, de ideología liberal. Indaga también, en que la influencia del presidente Ramón Castilla Marquesado, es decir, del “castillismo”, contribuyó a que aquel modelo económico no fuese implementado en la joven república chilena hasta 1873.

El profesor Cruz García-Lirios con su artículo, en inglés, “The Specification of a Model for the Study of Acculturation, Multiculturalism and Interculturality About Entrepreneurial Migratory Flows, Stated in the Literature 2007 – 2019”, analiza categorías asociadas a la migración, con la finalidad de especificar un modelo para el estudio del fenómeno. Para ello, realiza una exploración documental en las bases de datos Dialnet, Latindex y Redalyc, en el período de publicación de 2007 a 2019, mediante la cual el autor observó una estructura relacional entre tres categorías preponderantes encontradas en la literatura: aculturación, multiculturalismo e interculturalismo, en el que se han establecido diferencias significativas, de acuerdo a calificaciones de evaluadores independientes. En ese sentido, los resultados demuestran la especificación de un modelo que establece las diferencias entre las categorías analizadas y la anticipación de la exclusión/inclusión de la migración y las comunidades nativas, pero también la importancia del espíritu empresarial en el desarrollo local de ambos grupos.

En el sexto artículo del número, presentamos un artículo en portugués: “Migração venezuelana para o Brasil: considerações geopolíticas e fronteiriças sobre a atuação governamental brasileira”, del profesor Roberto Rodolfo Georg Uebel, quien analiza tres elementos del fenómeno de la migración venezolana hacia el Brasil: las cuestiones geopolíticas, las fronterizas y la actuación del Gobierno brasileño con relación al flujo migratorio. Concluye, que existe una ruptura del tratamiento gubernamental de la cuestión migratoria venezolana, por los sucesivos Gobiernos de Brasil en los últimos tres años, y también constata la inédita y creciente injerencia de las organizaciones internacionales en las decisiones gubernamentales, tomadas con relación a la acogida e interiorización de los migrantes.

El siguiente artículo, también en lengua portuguesa, “A integração regional sul-americana, infraestrutura e o meio ambiente: espaços vazios”, es de las investigadoras Maria Luisa Telarolli de Almeida Leite y Bárbara Carvalho Neves, quienes discuten las cuestiones ambientales desde los mecanismos regionales de América del Sur, con énfasis en las inversiones para la integración de la infraestructura regional. Cuestionan la gestión de la variable medioambiental y sus consecuencias. Concluyen, que el medio ambiente aún es entendido y manejado como un asunto nacional, de soberanía, por los Estados suramericanos, en lugar de ser gestionado de manera regional, lo que lo hace más vulnerable.

Por último, presentamos en la sección Análisis y Documentos, un artículo de la profesora Ana Marleny Bustamante, en el que explica cómo las ideas sobre las fronteras del Gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela, o la ausencia de ellas, también podría decirse, afecta a esas regiones, en especial las que colindan con Colombia, e incluso a Suramérica. La autora revisa la decisión de cerrar los pasos fronterizos formales con Colombia en agosto de 2015, así como la promulgación de una denominada Ley Orgánica de Fronteras en diciembre de 2015.

La riqueza de este número, por la diversidad e importancia de los temas tratados, hace que Aldea Mundo pueda dar a sus lectores, análisis relevantes sobre temas que influyen en la región suramericana y en el mundo globalizado. Agradecemos la confianza de los distinguidos autores, quienes han sido pacientes con la revista para la publicación de este número largamente esperado y que ha sufrido, como ningún otro, las consecuencias de la crisis multidimensional de Venezuela, que afecta, como no, a las universidades y su producción editorial, de la que no escapa nuestra revista. También agradecemos la fidelidad y paciencia de nuestros lectores de siempre, y damos la bienvenida a los de nueva data.

Francisco Javier Sánchez Chacón

Editor